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Вячеслав Аронович, 
насколько нам известно, 
академия не всегда бы-
ла академией, и имеет до-
статочно богатую предыс-
торию…

Да, это действительно так. Традиционно свое рожде-
ние академия отмечает 15 апреля. Именно в этот день, 
в 1969 году, было издано распоряжение Совета Мини-
стров РСФСР № 792-р, в соответствии с которым обра-
зован Институт повышения квалификации руководящих 
работников и специалистов системы хлебопродуктов и 
комбикормовой промышленности. В 1992 году, в новей-
шую российскую историю, мы вступили уже как Институт 
перерабатывающей промышленности (ИПП). И, наконец, 
с 2001 года образовательную деятельность ведет учреж-
денная ИПП Международная промышленная академия 
(МПА).

Видимо, во всех этих решениях была какая-то опре-
деленная закономерность?

Безусловно. Давайте заглянем в 1969 год. Четверть века 
назад закончилась Великая Отечественная война. Много 
времени и сил ушло на восстановление разрушенного на-
родного хозяйства, на полноценное возвращение эконо-
мики на гражданские рельсы. Страна остро нуждалась в 
профессиональных квалифицированных кадрах. Тогда 
создали целый ряд институтов повышения квалификации 
руководящих работников и специалистов. Открытием на-
шего занималось непосредственно Министерство хлебо-
продуктов и комбикормовой промышленности РСФСР и 
лично министр Павел Иванович Меркулов — высочайший 
профессионал в области хранения зерна, производства 
хлебопродуктов и сельскохозяйственных заготовок. Пер-
вым делом он определился с учебно-материальной базой, 
выбор пал на Всесоюзную школу мастеров-крупчатников 
имени П.А. Козьмина, которая функционировала в связке 
с Экспериментальным мельзаводом №2 «Новая Победа». 
Что сыграло решающую роль в принятии такого решения? 

То, что мельзавод был в то время настоящим флагманом 
и одним из главных проводников научно-технического 
прогресса в отрасль. В 1967 году на предприятии провели 
масштабную реконструкцию, позволившую увеличить про-
изводительность со 150 до 180 тонн в сутки. Была создана 
отраслевая экспериментальная лаборатория мукомоль-
ного производства, с которой сотрудничали практически 
все мукомольные предприятия Советского Союза. Высоко 
оценивалась и деятельность Всесоюзной школы мастеров-
крупчатников. В 1969 году я возглавлял обе организации. 
П.И. Меркулов, посетовал на мою молодость — мне тог-
да был 31 год. «У Вас есть только один недостаток, но он 
быстро проходит», — сказал Павел Иванович при нашей 
встрече. С того момента минуло 55 лет, а я по-прежнему 
руковожу институтом – академией, значит, не подвел та-
лантливого и глубоко уважаемого мной министра.

За двадцать с лишним лет своего существования Инсти-
тут повышения квалификации руководящих работников и 
специалистов системы хлебопродуктов и комбикормовой 
промышленности добился значительных результатов. На-
чинали мы с того, что из-за нехватки учебных площадей 
большая часть занятий проводилась на базе Люберец-
кого техникума, а количество обучаемых не превышало 
200 человек. Через 20 лет это количество вырастет до 
11 тысяч. Нами будет выстроено 14 зданий различного 
назначения — учебные корпуса, жилые дома, общежи-
тия. Но вряд ли можно выразить цифрами то заслужен-
ное признание и авторитет, которые завоевал коллектив 
института. Все благодаря тому, что в своей работе мы 
ориентировались на передовые достижения науки и тех-
ники, имели высококвалифицированный профессорско-
преподавательский состав, неуклонно совершенствовали 
учебно-методическую базу и образовательные программы. 
Мы активно участвовали в инновационном процессе, в том 
числе в форме международного сотрудничества. Институт 
всегда находился на передовых позициях, использовал 
лучший зарубежный опыт. Я являюсь академиком Между-
народной ассоциации по науке и технологии зерна (ICC).

«ГЛАВНОЕ — БЫТЬ НУЖНЫМИ
СВОЕЙ СТРАНЕ!»

В канун 55-летия со дня основания Международной промышленной академии мы 
побеседовали с ее президентом Вячеславом Ароновичем Бутковским. Все эти 
годы академия оставалась верна своей образовательной миссии — повышению ква-
лификации специалистов зерновой и зерноперерабатывающих отраслей, в том числе 
комбикормовой. На конференциях, проводимых в Международной промышленной 
академии, рассматриваются актуальные вопросы и решения, направленные на раз-
витие отраслей АПК.

В.А. Бутковский,

профессор, президент 

Международной

промышленной академии
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Чем было вызвано то, что в 1992 году Институт по-
вышения квалификации руководящих работников и 
специалистов системы хлебопродуктов и комбикор-
мовой промышленности был преобразован в Институт 
перерабатывающей промышленности?

Прежде всего тем, что в 1991 году страна под названием 
Советский Союз перестала существовать. Ее правопреем-
ница Россия практически сразу же от экономики разви-
того социализма перешла к рыночной. Что это значило 
для института? Мы стали самостоятельным учреждением 
дополнительного профессионального образования, ак-
ционерным обществом. Меня как ректора единогласно 
избрали председателем совета директоров. Изменилось 
практически все, что касалось обеспечения нашей жизне-
деятельности: прекратилось финансирование, планирова-
ние и всесторонняя помощь со стороны министерства. Что 
не изменилось? Только главная наша задача — обеспечи-
вать дополнительное профессиональное образование спе-
циалистов и руководителей. Мы сразу поняли, что в такой 
ситуации, работая только для отрасли хлебопродуктов и 
комбикормов, мы точно не выживем. Постепенно начали 
сотрудничать с большинством отраслей агропромышлен-
ного комплекса России. Возможно, это был самый слож-
ный, самый ответственный этап в биографии института. 
Мы с честью выдержали все испытания, доказали свою 
состоятельность и нужность качеством наших образова-
тельных программ, семинаров и конференций.

К середине 90-х годов институт не только полностью 
адаптировался к условиям рыночной экономики, но и стал 
одним из ведущих центров по профессиональной перепод-
готовке и повышению квалификации руководителей и спе-
циалистов предприятий агропромышленного комплекса 
России и стран СНГ. Мы приняли самое активное участие 
в организации, становлении или развитии профильных 
общественных организаций, отраслевых союзов, таких, 
как Российский зерновой союз, Российский союз пекарей, 
Российский союз мукомольных и крупяных предприятий, 
Ассоциация предприятий кондитерской промышленности 
«АСКОНД», Союз производителей пищевых ингредиентов 
и других. Постоянное плотное взаимодействие с отрасле-
выми объединениями и предприятиями позволяло нам бо-
лее точно и корректно формировать и внедрять новые об-
разовательные программы, формы и методы обучения.

Фирменным знаком института в те годы стали между-
народные конференции. Первую из таковых, «Мельница-
93», организовали совместно с Международной ассоциа-
цией по науке и технологии зерна (ICC), Международным 
советом по зерну (IGC), Международной мукомольной 
ассоциацией (IAOM). Проведение подобных отраслевых 
конференций мы сделали традицией: «Комбикорма-94», 
«Современное хлебопечение-95», «Пищевые добавки-96», 
«Кондитерские изделия-97» и многие другие. Такая прак-
тика, как вы, думаю, знаете, существует у нас и по сей день. 
Какие-то конференции проводятся с тех самых 90-х, их те-

матика меняется и определяется требованиями времени, 
актуальными задачами, которые стоят перед отраслями.
В эти же годы институт ярко заявил о себе в рамках меж-
дународного партнерства. Мы проводили регулярные вы-
ездные зарубежные семинары и стажировки. Нашими по-
стоянными партнерами стали такие известные компании, 
как «Бюлер» (Швейцария), «Антон Олерт» (Германия), 
«Амандус Каль» (Германия), ИРЕКС (Германия), «Окрим» 
(Италия), «Ревент» (Швеция) и другие.

Создание в 2001 году негосударственного образо-
вательного учреждения дополнительного профес-
сионального образования «Международная про-
мышленная академия» — это следствие возросшего 
авторитета и возможностей вашей организации?

Отчасти это действительно так. Но я хотел бы особо 
подчеркнуть, что 3 августа 2001 года именно образо-
вательная деятельность Института перерабатывающей 
промышленности была передана в ведение учрежденной 
им Международной промышленной академии. То есть 
практически на пике своей деятельности, когда стали 
настоящим центром взаимодействия для многих веду-
щих отраслей агропромышленного комплекса России и 
стран СНГ, мы поняли, что создание академии не только 
будет способствовать улучшению качества предлагае-
мого нами дополнительного профессионального обра-
зования, но и в определенной степени повысит статус 

Руководство Международной

промышленной академии (слева направо):

М.П. Щетинин, вице-президент МПА;

В.С. Иунихина, первый проректор МПА;

О.А. Ильина, ректор МПА;

В.А. Бутковский, президент ИПП – МПА;

В.Л. Лясковский, генеральный директор ИПП;

Е.Н. Янишевская, главный бухгалтер ИПП–МПА
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наших слушателей. Хотя, если честно, идея эта пришла 
не нам, инициатива исходила от отдела дополнительно-
го профессионального образования Министерства об-
разования РФ, а также от Департамента образования 
Правительства Москвы. Мы, кстати, предлагали назвать 
академию «агропромышленной». Но в министерстве ска-
зали, что уровень нашего учреждения позволяет решать 
вопросы образования не только для АПК, но для дру-
гих сфер промышленного производства. Так мы стали 
Международной промышленной академией.

Вячеслав Аронович, комбикормовое направление, 
наряду с системой хлебопродуктов, является приори-
тетным с самого начала работы вашего института и, 
видимо, это не случайно?

В этом мире вообще нет ничего случайного. Как я уже го-
ворил, открытием нашего института занималось непосред-
ственно Министерство хлебопродуктов и комбикормовой 
промышленности РСФСР, так что определенные акценты 
были расставлены изначально. И после реорганизации в том 
же 1969 году этого исполнительного органа в Министер-
ство заготовок РФ подготовка профессиональных кадров 
для комбикормовой промышленности оставалась для нас 
приоритетной задачей. Тем более, что тогда комбикормо-
вая отрасль переживала свое второе рождение, строились 
новые высокоавтоматизированные предприятия.

Комбикормовым направлением в институте занималась 
кафедра «Технология хранения и промышленной перера-
ботки зерна». Была разработана программа повышения 
квалификации, которая опиралась на практический опыт 
работы лучших предприятий. Основу программы состав-
лял теоретический курс по технологии комбикормового 
производства, организации работы современного обо-
рудования, обеспечивающего производство качествен-
ной комбикормовой продукции. Теорию закрепляли на 
практических семинарах, в деловых играх, где совместно 
решались сложные производственные задачи. Происходил 
широкий обмен опытом. Укреплялись профессиональные, 
да и дружеские связи специалистов из разных регионов 
страны.  Практические занятия проводились также на за-
водах Московской и Тульской областей. Например, на 
Болшевском и Новомосковском комбикормовых заводах, 
тогда лидерах отрасли. Это давало возможность наглядно 
ознакомиться с современными технологиями, рецептами, 
оборудованием. Никто ничего не скрывал, слушателям рас-
сказывали о результатах технического перевооружения, 
модернизации технологического, транспортного, аспира-
ционного оборудования. После обучения они применяли 
полученные знания на своих производствах, где внедряли 
передовые достижения. Колоссальный вклад в подготовку 
специалистов для комбикормовых предприятий внесла по-
четный профессор МПА Лилия Сергеевна Кожарова. К нам 
она пришла на должность старшего преподавателя в 1970 
году. Проработала 48 лет. Стала профессором кафедры. 
Ее учебники «Основы комбикормового производства», 

«Производство комбикормов», «Современная технология 
комбикормового производства», «Гранулирование комби-
кормов» актуальны и сегодня. Совершенно не случайно, 
что следующей международной конференцией, которую 
мы провели через год после «Мельницы-93», была именно 
«Комбикорма-94». У нас все для этого было готово.

Отмечу некоторые важные достижения в организации 
учебного процесса в академии по комбикормовому на-
правлению. Ежегодно около 15% наших слушателей — 
это представители комбикормовых предприятий. С начала 
90-х годов прошлого столетия мы реализовывали для них 
специальные образовательные программы с ведущими 

На вручении В.А. Бутковскому ордена «За заслуги

перед Отечеством» III степени. Москва. Кремль. 2007 г.

Награждение О.А. Ильиной почетным званием

«Заслуженный работник пищевой индустрии

Российской Федерации». Москва. Мэрия. 2020 г.
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российскими и зарубежными компаниями. Перечислю 
наиболее яркие и успешные. Международная конферен-
ция, организованная в октябре 1993 года в партнерстве 
с французской компанией «Рон-Пуленк», посвященная 
теме индустриального синтеза кормовых добавок. Серия 
семинаров в 2000-х годах с компанией «Оллтек» — по 
развитию биотехнологий в кормлении животных. Анало-
гичный цикл семинаров проведен с компанией «ВИК» — по 
вопросам профилактики и лечения заболеваний животных. 
Этот перечень можно продолжать долго. За последние 20 
лет мы участвовали в техническом перевооружении ком-
бикормовых заводов в Томской, Челябинской, Рязанской, 
Новгородской, Омской и Калужской областях, в республи-
ках Башкортастан, Татарстан, Удмуртия.

В декабре 2011 года в академии, в рамках кафедры «Зер-
но и продукты его переработки», был создан центр «Со-
временное производство и использование комбикормов», 
который возглавила доктор технических наук, профессор 
Ольга Евгеньевна Щербакова. Центр запустил блок про-
грамм повышения квалификации специалистов по раз-
личным направлениям деятельности и профессиональной 
переподготовки специалистов по направлению «Технология 
и оборудование производства комбикормов». В настоящее 
время под руководством профессора О.Е. Щербаковой 
данное направление реализует кафедра отраслей живот-
новодства и комбикормового производства.

Как бы вы охарактеризовали сегодняшнее положе-
ние дел в академии? Ваши главные цели, задачи?

Наша главная цель, которая всегда стояла и продолжает 
стоять перед нами сегодня, заключается в том, чтобы быть 
нужными своей стране. А главная задача — обеспечивать 
высокое качество дополнительного профессионального 
образования, которое мы предлагаем своим слушателям. 
Я могу со всей уверенностью сказать, что по уровню квали-
фикации профессорско-преподавательского состава, про-
водимой учебно-методической работы, объему научных 
исследований и изданию учебной литературы мы занимаем 

лидирующее положение среди учреждений дополнитель-
ного профессионального образования страны.

Что касается сегодняшнего положения дел, то с момента 
своего создания мы движемся вперед вместе со страной, 
эволюционной поступью. Наши неоспоримые преимуще-
ства — выстроенные годами стратегия и тактика развития, 
действенная отформатированная структура, вниматель-
ный подбор профессорско-преподавательского состава. 
Академия всегда остается на должной высоте. Эффектив-
но работают кафедры технологического, инженерного и 
экономического направлений; центры по направлениям: 
онлайн-технологии и международное сотрудничество, 
органические и цифровые технологии. Одной из лучших, 
если не лучшей, площадкой для неформального диалога 
отраслевого бизнес-сообщества и представителей госу-
дарственной власти признан Международный клуб агро-
бизнеса — Агробизнесклуб.

Как ни парадоксально, но лучшим подтверждением то-
му, что мы движемся в правильном направлении, стали 

А.В. Гордеев, заместитель Председателя

Государственной Думы Федерального Собрания РФ,

на заседании Агробизнесклуба в МПА.

Ноябрь, 2021 г.

В президиуме конференции «Свиноводство-2022»:

заместитель министра сельского хозяйства РФ А.В. Разин, генеральный директор НСС Ю.И. Ковалев,

директор Департамента животноводства Минсельхоза России Д.В. Бутусов, ректор МПА О.А. Ильина
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те испытания, с которыми экономика России столкнулась 
в последние годы. Сначала на страну, как и на весь мир, 
обрушились пандемия ковида и режим самоизоляции. Как 
в таких условиях проводить мероприятия, организовывать 
учебный процесс? С возникшей проблемой мы полностью 
справились, чему во многом способствовали наши партнеры, 
они оставались с нами, несмотря на ограничения. Академия 
перевела образовательные программы в онлайн-формат, 
отработала выверенные режимы проведения мероприятий, 
сочетая очный и удаленный варианты присутствия. Для нас 
сегодня не имеет особого значения, в каком формате ра-
ботать, большие мероприятия, как правило, проводятся 
в гибридном. В числе первых так прошли конференции 
«Мельница-2020» и «Комбикорма-2020». И никаких наре-
каний. Сейчас опробованная система работает, как часы. 
В этот сложнейший период мы не потеряли сотрудников, 
сохранили заработную плату.

Только справились с пандемией, как на Россию обруши-
лись беспрецедентные санкции со стороны недружествен-
ных стран. Они начали действовать еще до специальной 
военной операции, а с ее началом значительно ужесто-
чились и продолжают ужесточаться. В такой ситуации, 
когда отечественным компаниям приходится преодоле-
вать экономические трудности и надо выживать, казалось 
бы, какое может быть обучение? Но они не отказались 
от дополнительного профессионального образования, 
продолжили сотрудничество с академией. Все образова-
тельные программы 2022 и 2023 годов были реализованы. 
Мы внесли необходимые коррективы с учетом смещения 
экономического вектора России в сторону восточного пар-
тнерства. Свои позиции академия сохранила. 

15 апреля 2024 года нам исполняется 55 лет. Оглядыва-
ясь на пройденный путь, я с гордостью могу сказать, что 
мы всегда делали свое дело на «отлично». А главное на-
ше богатство — это люди, коллектив, который с момента 
основания и по сегодняшний день отличается профессио-
нализмом, сплоченностью, ответственностью, целеустрем-
ленностью. Перечислить всех, кто более чем за полувеко-
вую историю вложил свои силы и талант в строительство 
и благополучие нашей академии, нашего общего Дома, 
достаточно тяжело. Работали все! И все-таки назову ряд 
фамилий тех, кто лично причастен к большим победам и 
достижениям. В их числе уже ушедшие от нас профессора 
Галина Ефимовна Птушкина, Виктор Федорович Голенков, 
Олег Анатольевич Новицкий; почетные профессора МПА 
Лариса Сергеевна Галкина и Лилия Сергеевна Кожарова, 
доценты Софья Леонидовна Маевская, Елена Ивановна 
Горелова, Виктор Павлович Зайцев. До сих пор не теряют 
связи с академией наши коллеги: почетные профессора 
МПА Андрей Борисович Овечкин (бывший ректор, член 
Совета ИПП); Надежда Николаевна Соколова (член со-
вета ИПП); Владимир Израилович Дашевский (в прошлом 
проректор по международному сотрудничеству); Галина 
Карповна Дундина (в прошлом заведующая кафедрой 

управления). И, конечно, много сил, научной эрудиции 
и организационного таланта вкладывают в наше дело 
работающие в настоящее время доктор технических 
наук, профессор Ольга Александровна Ильина (ректор 
МПА); доктор технических наук, профессор Вера Серге-
евна Иунихина (первый проректор МПА); доктор техниче-
ских наук, профессор Михаил Павлович Щетинин (вице-
президент МПА); кандидат физико-математических наук 
Владимир Леонидович Лясковский (генеральный дирек-
тор ИПП); Елена Николаевна Янишевская (главный бух-
галтер ИПП–МПА); заведующие кафедрами: кандидат 
экономических наук, доцент Ольга Васильевна Лесных; 
доктор технических наук, профессор Ольга Евгеньевна 
Щербакова; доктор технических наук, профессор Вла-
димир Борисович Фейденгольд; руководитель центра 
онлайн-технологий и международного сотрудничества 
Виктор Петрович Будяев, а также руководитель УМО, 
доцент, кандидат технических наук Лариса Васильевна 
Устинова; исполнительный директор Агробизнесклу-
ба Ольга Ивановна Масальцева; декан Ольга Павловна 
Карцева; заведующая библиотекой Любовь Васильевна 
Ткаченко; главный специалист по компьютерной графике 
Ирина Викторовна Марченко; заведующая отделом по 
работе с персоналом Марина Сергеевна Миронова и мой 
бессменный помощник Галина Николаевна Савельева.

Не сомневаюсь, что назвал не всех, с кем много и ин-
тересно работаю в институте и академии, наших препо-
давателей и методистов, сотрудников различных служб 
и бухгалтерии, наших партнеров и коллег. Но всех по-
здравляю с 55-летием нашего общего Дома на Щипке.

С юбилеем нас всех, уважаемые коллеги!  

Торжественное открытие выставки «IDMA RUSSIA».

2022 г.


